

lyonnaises de l'*Internationale* sont déjà loin dans l'histoire des mouvements politiques ou sociaux lorsque la guerre se déroule et que se juge, au mois d'août, le procès. Albert Richard, lui, et Gaspard Blanc, sont partis de Lyon. Ceux qui ont suivi, comme James Guillaume, l'odyssée de ce militant dont la mentalité a des aspects multiples, ont appris sur lui des choses diverses. Sur d'autres aussi, à les suivre, à les retrouver jusqu'à nos jours, ou seulement jusqu'au début de la troisième République et aux sombres jours de la Commune, il y a plus d'une anecdote originale à recueillir et à épinglez aux grandes pages de l'histoire des idées et des faits de la vie ouvrière.

Jean VERMOREL.

